

RUIZ ZEVALLOS, Augusto. *La multitud, las subsistencias y el trabajo. Lima de 1890 a 1920.* Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú, 2001, 250 pp.

A primera vista, este libro parece centrado en un tema muy específico y hasta estrecho: las reacciones populares frente al encarecimiento del costo de vida en Lima a fines del siglo XIX y comienzos del XX. Sin embargo, los múltiples intereses del autor y su saludable heterodoxia teórica convierten esta monografía en un importante análisis del capitalismo y de la protesta popular en una novedosa contribución a la historia de Lima. Ruiz Zevallos demuestra la necesidad de tomar en cuenta una serie de factores —económicos, políticos, sociales, culturales, coyunturales— para comprender los movimientos sociales y la política en general. Este es el argumento principal del libro —escrito en un lenguaje ameno y dirigido a un público amplio— y su gran logro.

Uno de los temas principales del libro es el debate de nunca acabar sobre la relación entre las exportaciones y los precios de los víveres. La pregunta que generaciones de estudiosos han planteado es si el auge de las exportaciones de productos primarios —en este caso azúcar y algodón básicamente— encarecen los productos de consumo masivo. Los críticos del proyecto liberal (y neoliberal) por su fomento a las exportaciones enfatizan el beneficio que significa esto para un sector muy pequeño y el “costo” (literalmente) para la gran mayoría, en el sentido de crecidos precios para los alimentos. El autor apoya de manera cautelosa esta interpretación crítica, demostrando el desplazamiento de cultivos de panllevar y frutales por la caña y el algodón en los valles de Lima y consecuentemente el encarecimiento de los víveres para la creciente población de la capital.

Curiosamente, es uno de los pocos argumentos del libro que no convence del todo. Aunque el autor estudia cuidadosamente la producción alrededor de Lima, habría que tomar más en cuenta la producción fuera de dicha ciudad. Como él menciona breve-

mente, con la consolidación de la producción para la exportación en los valles de Lima, el valle del Mantaro y los valles costeros fuera de Lima deben haber reaccionado a la demanda en la capital. Los defensores de la economía de exportación insistirán en esto: que otras zonas habrían cubierto el vacío dejado por la transición a productos de exportación en Lima. De todas maneras, el autor ilumina estos cambios en los valles de Lima y es de esperar que el libro promueva una nueva ronda de un debate tan relevante en la actualidad.

El autor provee una espléndida revisión de Lima en la transición del XIX al XX, volviendo a algunos debates olvidados y levantando nuevos. Saca provecho de una gran variedad de teorías y teóricos (entre ellos Gurr, Skocpol y los Tilly, llamando la atención la ausencia de Barrington Moore) pero a la vez se basa en un cuidadoso trabajo de archivo. Usa, por ejemplo, fuentes poco conocidas como los archivos de dos compañías de bomberos. Para el lector, lo más destacable del libro es la aproximación de manera novedosa a una variedad de temas, sin perder de vista su argumento central ni caer en interpretaciones superficiales. En este sentido, nuestras dudas en cuanto al capítulo sobre la producción agraria no son tan relevantes ya que justamente el autor insiste en la necesidad de ver una serie de factores (sociales, económicos y culturales) para comprender las actitudes políticas de las clases populares. Ruiz Zevallos aporta nuevos hallazgos e ideas a temas como la violencia, el racismo en contra de los asiáticos y la contrastante integración de los italianos, los motines, el uso del espacio y la dieta limeña, entre otros. El contraste entre los motines de 1909 y la revuelta de 1919 es particularmente sugerente. Por eso, el libro es mucho más de lo que anuncia el título.

Ruiz Zevallos busca renovar la historia política y urbana, dejando atrás perspectivas teleológicas y hasta anacrónicas sobre "la clase obrera" y sus supuestos desvíos. El autor, en líneas cercanas a las de E. P. Thompson, demuestra las ventajas de explorar las condiciones de vida y las mentalidades de la población y de tomar en cuenta diferentes formas de protesta, no solo los movi-

mientos masivos. A la vez *La multitud, las subsistencias y el trabajo* busca resucitar debates de historia económica como la relación entre la exportación y el bienestar. Aunque no estamos de acuerdo con todos sus argumentos —difícil en cualquier texto tan ambicioso en el mejor sentido de la palabra—reconocemos su importancia y originalidad. Con el auge de la historia cultural, de alguna manera han pasado a un segundo nivel los grandes debates sobre la sociología histórica o, simplemente, la relación entre el desarrollo del capitalismo y los movimientos políticos y sociales. Este importante libro los pone de nuevo en discusión.

Charles F. Walker
University of California, Davis